

Schlimmste, was uns begegnen kann, wie ich aus vielen Erzählungen weiß.

Nun, sagte der Lehrer, was diese innere Stimme des Herzens dem einzelnen Menschen ist, das waren gleichsam die Propheten dem jüdischen Volke. Das Volk bedurfte solcher äußerer Erschütterung und Annahnung. Denn es war verderbt, aber von Gott dazu ersehen, daß aus ihm das Heil der Welt hervorgehen sollte. — Da sandte ihnen Gott Propheten zu Lehrern und Zuchtmeistern. —

Die Erziehung des hebräischen Volks.

Als das Volk aus dem Aegyptenlande wegzog, da war es wie ein hartnäckiger und ungezogener Knabe. Es mußte aus dem verführerischen Lande des Götzendienstes hinweg geführt werden, wenn es das Kleinod bewahren sollte, welches ihm Gott anvertraut hatte. Denn die böse Gesellschaft verderbt die guten Sitten. Der unsichtbare Vater ließ deshalb den Druck der Aegyptischen Könige zu, damit sich das außerköhrene Volk nach Freiheit sehnen mögte. Inseich erweckte er einen Mann Mose, voll Weisheit und Kraft, daß er das Volk hinausführte in das Land seiner Väter. Aber das Volk war wie ein verwildeter Knabe. Es murrete